

# LA NUEVA PRENSA

El número 5 centavos  
Tipografía LA PRENSA LIBRE

DIARIO POLITICO Y DE VARIEDADES

El número 5 centavos  
Todo pago debe ser anticipado

Editor Propietario,  
**Francisco Valladares**

Director,  
**Faustino Montesdeoca**

Redactor responsable,  
**Víctor J. Gólcher**

Administrador,  
**Abraham Madrigal Jiménez**

## De día en día

va la **Botica Oriental** aumentando sus negocios.

Porque vende **LO BUENO**,  
Y porque cobra **BARATO**.  
Y no cabiendo por estas fuertes razones en su local primitivo, **SE TRASLADABA**, dentro de pocos días, a la casa de don Rafael Dengo, al **ESTE** del Mercado, frente a la pulpería de don Paulino Ardón.

## EL "CANOGIDA"

Esta excelente preparación para vigorizar el cabello y darle su color primitivo, desde el castaño al negro de azabache, se encuentra de venta en la

## FARMACIA CENTRAL

(ÚNICO DEPÓSITO EN COSTA RICA)

á \$ 1-50 el frasco y por docenas á \$ 15-00. No contiene nitrato de plata y por tanto no mancha el cutis.

**Jesús Valverde S.**

## Platería,

en casa de don David Fernández, en la esquina que forman la calle Central S. y la 9ª avenida O., 100 varas al Sur de la esquina S.E. del Parque Central.

En este taller se trabaja con puntualidad y á satisfacción de la persona más delicada, pues además de ser el propietario conocedor del ramo, ha hecho venir operarios extranjeros entendidos en la materia. El establecimiento está abierto á toda hora del día y en la noche, hasta las 9 p. m. También se reciben órdenes á domicilio.

**Vicente Palavicini.**

Setiembre 8 de 1898.

## Hotel y Restaurante D'Italia

### HEREDIA.

Este antigua y acreditado establecimiento, situado en el mejor punto de la ciudad, ofrece almuerzo y comida á todas horas.

Habitaciones para familias, precio sin competencia.

**A. Aliverti B.**  
Propietario.

## SE ALQUILA

Del 20 del presente mes en adelante una casa en calle central, la Sur número 540. Propia para una familia que no sea muy numerosa. San José, setiembre 8 de 1898.

**ESPIRITU S. MORALES**

## LA BOTICA DEL COMERCIO.

Acaba de recibir nuevas mercaderías que ofrece baratas, pero al contado. Despacho del doctor Fonseca.

## Andrés del Valle, PLATERO.

Prontitud en el despacho y garantía en el trabajo. Calle 18, frente al establecimiento de don José Anglada; 20 varas al Norte del Mercado.

### "La Nueva Prensa."

Fundada el 15 de Junio de 1898.

#### ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección **CAMPO NEUTRAL** se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

Oficina: Avenida 12, Oeste, casa n.º 55, en el mismo local de la Tipografía, frente á la Plaza de Dolores, 50 varas al Oeste del establecimiento de los Phillips. Apartado de correo n.º 100.

#### TARIFA:

Remitidos columna \$ 6.00  
Suscripción mensual 1.00  
Número del día..... 5 centavos  
Id. atrasado..... 15  
Avisos, cada inserción, 1 centavo el centímetro cuadrado.  
Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

#### Agentes.

Heredia..... P. Padilla Herrera.  
Alajuela..... Manuel F. Soto.  
Limón..... O. Heilbron.  
Curridabat..... Rafael León.  
Cartago..... Jesús Salazar.  
Grecia..... Enrique Saborío G.  
San Ramón..... Guillermo Hidalgo.  
San Mateo..... Fidel Quesada.  
Espana..... Benicio Mena.  
Puntarenas..... Fermín Tapia S.  
Montes de Oro..... Julio Martínez.  
Puriscal..... Emilio Bermudes.  
Juan Viliñas..... Federico Aymerich.  
Santa Ana..... Gerardo J. Valverde.  
Palmares..... Ismael Lobo.  
Zarcero..... Jesús Vargas A.  
Jiménez..... Carlos Solórzano.  
Tres Ríos..... F. Vargas Ocampo.  
Santa Cruz..... J. J. Caravaca.  
Naranjo..... Pío Monge.  
Nicoya..... E. Coade R.  
San Marcos..... Juan M. Esquivel.

Se solicitan agentes.

Diríjase la correspondencia al  
Redactor de "LA NUEVA PRENSA".  
Apartado número 100.

#### Directorio de Abogados.

**VIDAL QUIRÓS.**  
Abogado y Notario.  
7ª Avenida O. n.º 167.  
**RAMÓN BUSTAMANTE.**  
Abogado y Notario.  
7ª Avenida O. n.º 181.  
**LUIS ARROYO.**  
Procurador.—Calle 22 N, n.º 364.  
**LIC. MONGE REYES.**  
Avenida 7ª O. y Calle 5 Sur.  
**RAMÓN LORÍA IGLESIAS.**  
Abogado y Notario.  
Avenida 5ª O. (Frente al Telégrafo)

## A LOS ENFERMOS

### ¡ YA LLEGO!

#### Jarabe de Tabonuco al Guayacol

para la curación de la *tisis incipiente, bronquitis crónica, broncorrea, asma, tos, resfriados* y demás afecciones de las vías respiratorias.

Se garantiza la acción de este maravilloso remedio, infinitamente mejor que todos sus similares, pudiendo mostrar millares de certificados á todo el que desee conocerlos.

#### Pronto llegarán

### BANDEINA! BANDEINA!

(Lyan Bandé, planta indígena de Haití, Cola de Madagascar primitiva, quina calisaya detanizada).

Curación de la neurastenia y sus desórdenes nerviosos, debilidad orgánica, y muy especialmente la *impotencia, espermatorrea, debilidad sexual etc.* Después de múltiples experiencias, aseguramos que la **BANDEINA** cura aun en los casos en que han faltado enérgicos remedios; y hacemos contratos después del examen del paciente, comprometiéndose el autor á no cobrar ni el valor de la medicina, si ésta no surte el efecto deseado.

### PILDORAS REGENERADORAS VEGETALES.

Curación de la *Dismenorea, Leucorrea, Esterilidad, desarreglos del menstuo* y demás afecciones propias de la mujer.

Obran en nuestro poder certificados notables sobre la eficacia de estas **PILDORAS**, que devuelven á la mujer su perdida salud restaurando su belleza.

La 1ª de estas preparaciones la tenemos en venta; las otras llegarán por el próximo vapor. Único depósito en Costa Rica,

LA FARMACIA CENTRAL DE JESÚS VALVERDE S.

## VUELVE LA GUERRA!

### ¡ GRAN REBAJA DE PRECIOS!

Picadura americana, fuerte y suave á \$1.90 libra y por quintal á \$ 175 de la misma que importó Jaime Ross. Fosforos Globo á 4 por 5. Esperma legítima, libra neta á 35. Leche "Nestlé" á 50. Manteca en latas de 5 libras á 2 pesos, marca "Smit", que es la mejor. Cacao colombiano á 70 la libra. Javón barato, de todo precio. Azúcar de 1ª á 2 por 35. Almidón de yuca de Cartago legítimo á dos reales. Sal de marquilla á 2 por 15; Salmón y ostiones frezcos á 45. Sardinias tomate y aceite, marca viuda Carreño, caja grande á 20 y las trufadas á 30. LICORES: Bisquit á \$ 4, Jules Robin á \$ 3-75, Chavaneau á \$ 2-50, Bicicleta á \$ 3, Vino tinto á 55 con todo y casco, Vino marañón \$ 1-25 famoso!!, Leona y Estrella á 50, Apollinaris á 45.

Acudid á \*La Bicicleta\* que estamos propuestos á vender barato.

Nuestro lema es -vender mucho y ganar poco;- ¡probadlo!  
Vendemos una caja de hierro Marwin, barata.

## BOLAS DE BILLAR.

Tornea GERARDO MATAMOROS.

Cuesta de Moras.

## Dr. B. Marichal M.

### CIRUJANO DENTISTA,

Ofrece sus servicios profesionales al público en todo los últimos adelantos de su profesión. Oficina: 75 varas al Norte de la Imprenta Nacional. Precios módicos.

Trabajos garantizados.

## Cartagena á Cuba.

Los Vapores de la "VEST INDIA Y PACIFIC S. S. CO. Y HARRISON LINE" saldrán de Cartagena para Cuba (Habana ó Cienfuegos) cada diez días llevando pasajeros de 1ª clase ó de cubierta.

PARRAFOS SUELTOS

La libertad engrandece á los pueblos; el derecho los levanta.

Si el imperio de Alejandro tan solo vivió un día en la vida de las naciones, y á su muerte se desmembró; si Roma, haciendo suave su yugo á los pueblos, no pudo conservarlos; si Carlo Magno, al pretender reconquistar el Imperio romano, no hubiera reconocido su impotencia; si el genio civil y militar de Napoleón no hubiera encallado en Waterloo; si España no hubiera tenido que reconocer la independencia de las colonias americanas, talvez tendrían los déspotas derecho para vanagloriarse de sus triunfos y para admirar la grandeza de sus planes. Pero por encima de la táctica de Alejandro para conquistar, del poder de Roma para subyugar, de la sabiduría de Carlo Magno para reintegrar, está la ley natural, que quita las ligaduras á los pueblos, presentando como trofeo de sus victorias los eslabones de las cadenas con que en otros tiempos los señores ataban á sus esclavos. Hé aquí cómo la Historia nos enseña que la lucha por la libertad engrandece á los pueblos, que el derecho los levanta á cumplir elevados destinos, que los tiranos pasan y que sólo son estables las naciones cuando se afianzan en el Derecho.

Martes 25 de Octubre de 1898

LA NUEVA PRENSA

EL CRÉDITO AGRICOLA

El proletariado constituye hoy día la amenaza más seria de las sociedades.

Los parias, los desheredados se yerguen como la fiera enjaulada que harta ya de humillarse al látigo del domador, se dispone á devorarlo.

Frecuentemente es conmovido el mundo con la perpetración de crímenes horribles ejecutados contra los poderosos, contra los ricos, contra los acaparradores de la riqueza, por aquellos que desesperados, hambrientos, desnudos, piden al puñal y á la dinamita la transformación violenta é inconsulta de los organismos político-sociales.

Los países nuevos se ven libres del azote porque allí el egoísmo y la avaricia aun no han podido completar su obra y porque al mismo tiempo los gobiernos previosores y las leyes sabias con oportunidad tienden á evitar los escollos del futuro.

Sin embargo, la experiencia nos demuestra que un país nuevo, abandonado á simismo, es facilísima presa de unos pocos, quienes sin grandes costos y merced so-

lamente á imperdonables descuidos de los encargados de la cosa pública, monopolizan rápidamente la propiedad y la riqueza en general.

Costa Rica, actualmente, es la "facilísima presa" que ya unos pocos privilegiados miran como suya.

La pequeña propiedad está engrosando los grandes haberes de los ricos y á diario aumenta entre nosotros el número de miserables proletarios á quienes el hambre y la miseria empujarán por el camino de las violencias quizá en la próxima generación.

Si el Poder Público continúa entregado á la alta y baja política y fuera de ella persevera en un sistema de indiferencia reprochable hacia los grandes problemas que la marcha misma de la civilización impone como natural evolución; el porvenir se encargará de darnos lección severísima cuando el mal no pueda remediarse con la manera sencilla y fácil con que hoy podría prevenirse.

Es menester premunirse á tiempo: es menester consultar el porvenir y sentar con oportunidad sólidos cimientos sobre los cuales, en el futuro, se verá seguro el edificio social.

Ahora el grito de la miseria no aterra al poderoso que regüelda muellemente sentado en cómoda butaca, porque ese grito se traduce en estos momentos por la ruborosa petición de socorro que aun pueden proporcionarse en especie ó en trabajo porque los necesitados aun tienen *esperanza* y fuerzas para esperar.

Pero y mañana?..... Quién responderá lo que suceda mañana?

Nos falta todo. Comercio, industria, agricultura y goce del derecho pleno.

Nos sobran, en cambio, impuestos, contribuciones y suspicacias políticas.

Y aun resistimos. Comemos todavía.

Y bien ó mal satisfecho el estómago, confortado el espíritu con ilusa esperanza en el mañana, marchamos inquietos pero resignados.

Y callamos.....

Menester es que el mañana no nos cause desesperación violenta.

Que ese mañana que for-

ma nuestra ilusión no sea una decepción horrible.

Ese mañana puede brillar para Costa Rica con los colores de la redención, pero para ello hace falta que el Estado se empeñe de todas veras para conseguirlo.

Que proteja resueltamente la agricultura, base de toda riqueza entre nosotros, no prometiendo primas que luego no se puede ó no se quiere pagar sino con algo más efectivo, más racional, más científico, con la implantación del crédito agrícola.

Verdad es que la confianza nacional no la poseen los gobiernos de hecho; pero dada la especialísima idiosincracia del costarricense, si el Gobierno quisiera captarse esa confianza y para ello se inclina sin vacilación de ningún género á engrandecer al pueblo, lo conseguiría.

Auxilios racionales para el propietario y salario para el trabajador; he ahí como se despejaría la incógnita.

ULTIMAS NOTICIAS POR CABLE

París, 19.—No obstante la negativa semioficial que se publicó ayer, asegura El Eco de París que continúa el embarque de material de guerra en Tolón. En el Arsenal de este puerto están trabajando noche y día, además de los cruceros acorazados "Almirante" "Trehcarart" "Bonviens" "Jemmapes" y "Valmy"; se están alistando también los cruceros "Algerb" "Levreir" y "Calman" y los transportes "Bien Hoa" y "Gironde", todos los oficiales navales que están ausentes, de sus puestos tienen orden de regresar inmediatamente, las autoridades navales de Tolón están muy reservadas. Despachos de Tolón para "La Petit Parisienne" confirman lo que publica "El Eco de París". A súplicas de la Comisión española se han suspendido las sesiones hasta el viernes.

Pekin, 19.—Habiendo el Ministro inglés pedido á la Emperatriz, viuda, se permita al Médico de la Legación francesa hacer un examen de la enfermedad de que padece el Emperador, su Majestad concedió el permiso, verificándose el examen en presencia de ella, del Príncipe Ching y de gran número de mandarines. No se han publicado aun los pormenores de la enfermedad, pero se sabe que el paciente se haya muy débil y anémico.

Londres, 20.—Avisa el Corresponsal del Times en Madrid que el Ministro de la marina ha

recibido un despacho de Manila anunciándole que entre las fuerzas navales americanas y revolucionarias se ha verificado un encuentro motivado por una orden que expidió el Almirante Dewey prohibiendo á éstos enarbolar el pabellón revolucionario, según el despacho hubo pérdidas por ambas partes, mas los americanos capturaron todas las naves revolucionarias. El lugar donde tuvo lugar la batalla no está mencionado en el despacho, pero se cree que fue en la bahía de Manila. El Gabinete español ha resuelto enviar copia del referido despacho á la Comisión de paz española.

Nueva York, 20.—Ni aquí ni en Washington se ha recibido despacho alguno acerca del encuentro naval entre fuerzas americanas y revolucionarias en la bahía de Manila de que habla el despacho que recibió el Ministro de la Marina de España.

Londres, 20.—El Corresponsal del "Daily Mail" en París noticia que las autoridades navales de Tolón y Brest han puesto en movimiento todos los recursos á su alcance para alistarse al rompimiento de hostilidades que puede suceder de un momento á otro. La resolución de los parisienses de sostener al Gobierno hasta el extremo de romperse con la Gran Bretaña, aumenta cada día más. El tono amenazante adoptado por la prensa inglesa causa gran sentimiento entre los franceses y más que la cuestión de Fashoda puede motivar la guerra. Por consiguiente la situación aquí se considera grave. Se está trasladando apresuradamente tropa de ésta á Tolón y Brest. Se han despachado órdenes secretas á la artillería de los varios puertos.

Londres, 20.—El discurso que pronunció ayer en "Morth Shields", Sir Mackalk Hicks, Beach, Ministro de Justicia, en que dijo que hay mayores males que la guerra y que Inglaterra no se retirará de la actitud que ha adoptado, ha tenido el efecto de estimar la discusión de la Fashoda. Todos los periódicos de la tarde tratan del asunto en artículos de fondo, bajo el encabezamiento de mayores males que la guerra. "La Pall Mall Gazette" se refiere á las ventajas que á Inglaterra pueden resultar de la guerra. Dice "La Stjames Gazette" que Inglaterra puede aguardar con calma los acontecimientos, no porque se diga que Francia está arruinándose, esto no lo creemos, sino porque nuestras defensas nacionales están en buen estado, como lo eran en cualquiera época de nuestra historia. "La Westminster Gazette" alaba al Gabinete inglés por su hábil manera en la cuestión Fashoda y agrega q' mientras el público inglés apoya á

Salisbury en la actitud que ha adoptado, no desea aumentar las dificultades de Francia.

Crónica teatral.

EN VARIEDADES.

El Hermano Baltazar.

No fuimos al estreno de la Compañía que ahora actúa en Variedades, por motivos que no son para contados, pero nos resolvimos á ir la noche del domingo á la representación de "El Hermano Baltazar." La pieza no es mala pero la representación no estuvo del todo bien, por no decir que no pudo ser peor.

Nos hicieron un Hermano Baltazar bastante malo, no es por alabarlos, pero es lo cierto que aquel hermano.....no servía.

Creímos que la Compañía de zarzuela pudiera haber competido con la de ópera, pero no cabe punto de comparación.

Todo podrá ser muy malo, pero donde entra el baile, cambia el modo de verse la compañía.—El baile no es de lo mejor, pero estuvo tan bueno como el q' pudieran hacer otras compañías que hemos visto, sobre todo hay una Carmelita en el cuerpo de que nos ocupamos, que vale un Potosí, es toda gracia y toda sal; es la rubia más sandunguera que nosotros hemos visto, y que, no hemos dejado de ver muchas. Vale la pena ir al Variedades solo por el baile.

Al señor Orejón le diremos, como amigos, que más le valiera convertir al Variedades en café cantante, y echarle penca (como dicen en la tierra del pinolío) al baile y al cante flamenco, y las pesetas lloverían que sería un gusto. No se valla á ofender, que se lo decimos esto sin ninguna mala intención, porque ya se habrá convencido que su compañía será muy buena para Dirionio, Nandaimé, Nindirí, y hasta para Managua, donde al teatrillo Castaño se entra por algo que fue caballeriza, pero lo que es para San José... vamos, que no puede ser.

NOTA.—La función se olle doble, porque al bueno del apuntador se le ha metido en el magín que él tiene que hacer oír su dulce voz hasta de los abonados á la puerta, y lo consigue, no hay duda, porque grita, sino más, igual que los artistas, digo, que los que representan.

LAGIRDAM.

NOTAS Y NOTICIAS

Ni el último de agosto, ni el 15 de setiembre cumplióse nada en el ferrocarril al Pacífico.

Toman las cosas un tal cariz que no será mucho si mañana gentes de mala voluntad digan de esa obra que es una farsa más, uno

de los actos de la comedia reeleccionaria, como los colonos, los privilegios del Banco, la deuda exterior, las coqueterías con el ferrocarril á Limón, etc. etc.

Si en estas quisicosas dijese alguno, como la señora del cuento: "¿quién fuese pájaro...?"

Con cuánto gusto responderían: ¡quién fuese escopeta...!?

**Cartas de Golfo Dulce**  
de fecha 12 del actual, nos informan de como andan las cosas en ese desgraciado pueblo.

Quedó como Jefe Político interino, un caballero aficionadísimo (dicen las cartas) al culto del Dios Bacó.

El señor Alcalde es el mismo don Paulino que ya conoce nuestro público y que ha recibido censuras muy fuertes por la prensa y como los censores no han sido compelidos á la prueba ni contra ellos se ha procedido puede muy bien establecerse que su dicho ha sido bueno y verdadero. Por consiguiente también podría deducirse que si esa censura la mereció Guevara y sus superiores le conservan en el destino, podría deducirse, repetimos, que esos superiores se dejaron engañar como doctrinos ó procedieron de mala fe, por caprichos, por pasiones, lo cual redundaría en descrédito de la Administración de Justicia en este desgraciadísimo país.

Nosotros nos resistimos á creer tales cosas; pero no faltará quien tenga menos temor de juzgar al prójimo.

Pues bien, de las citadas cartas tomamos este dato:

El Político interino arma grandes escoltas y reúne al pueblo tras del Alcalde custodiándole y prohíbe vender guaro al citado Alcalde, sin duda bajo la pena de... algo. Los buenos colombianos y otros extranjeros que allí residen ó pasan, se ríen á mandíbula batiente de las autoridades costarriqueñas y de quienes allí las mantienen para ridículo del país entero.

Y hacen bien en reirse, pensamos nosotros, porque ¿quién no suelta la carcajada delante de una jaula de monos cuasi-civilizados?

Así también se pueden reir las gentes de autoridades como aquellas si es cierto que proceden conforme dicen las cartas.

A esta hora ya habrá llegado el nuevo Jefe Alvarado: él es de otra escuela: no se dejará burlar; pero se burlará de todos, inclusive de aquellos que lo recomendaron para ese puesto.—Amen!

**GACETILLA**

**SANTORAL.**

OCTUBRE, 31 DÍAS.

1898.

Martes 25.—San Gabino, san Crisanto y santa Daría, mrs., santos Crispín y Crispiniano, mrs. (Patrones de los zapateros.) San Bonifacio, papa y confesor, y san Frutos, confesor.

Con dirección á Corinto, Nicaragua, embarcose en el vapor *Colón* el apreciable doctor don Eduardo J. Trejos. Que no se haga esperar su regreso, deseamos nosotros.

Ha muerto don Laureano Echandi. Reciban sus parientes nuestro pésame.

El entierro del señor ex-Presidente, Licdo. don Aniceto Esquivel, fue de lo más concurrido que se ha visto.

Un batallón y el Cuerpo de artilleros, hicieron los honores militares del ilustre difunto. El gobierno decretó que fueran de cuenta de él las honras fúnebres que se tributasen á la memoria de don Aniceto y los pabellones nacional y extranjeros permanecerán hizados á media asta durante tres días.

Bien merece todas esas muestras de duelo nacional, quien en vida fue, como don Aniceto, un útil ciudadano á la patria y modelo de padres y esposos.

El miércoles 19 de los corrientes, á las diez y media de la noche murió en Puntarenas, de indigestión, el joven colombiano don Agustín Angel R. Era tipógrafo y estaba trabajando en la imprenta donde se edita "El Pacífico." Descance en paz; así lo desean sus amigos.

Don Zenón Castro llegó á Puntarenas, procedente de Acajutla, Salvador, y dieron orden de que se reembarcara inmediatamente. ¿A qué se deberá esa orden?—¿Continuamos en estado de sitio?

Don Manuel Vargas R. llegó á Puntarenas; viene de Nicaragua, donde lo llevarán negocios particulares.

Nos es grato saludarlo afectuosamente.

El que lleva los alimentos al Lazareto, no toma ninguna precaución, y anda libremente por la ciudad.

Aunque tarde deseamos á los Rafaeles y Rafaelas, amigos nuestros, muchos años de vida.

Hoy comenzarán los exámenes mensuales del Liceo de Costa Rica.

Han llegado de Europa, los apreciables caballeros don Juan Madriz y don Miguel Macaya, á quienes saludamos afectuosamente.

La Prensa Libre nos da la noticia de que en Nicaragua bajó de improviso 20 puntos el cambio sobre Europa. Ah! si pudiéramos ver nosotros la misma

baja, pero aquí... aquí sólo baja el café y los que estén arriba y se cambian.

El señor Gobernador de Limón nos da, en el informe que presenta al señor Ministro de Gobernación y Policía y que se publicó en La Gaceta del domingo, la alarmante noticia de que ha habido establecimiento en aquel puerto que durante un año no ha pagado los impuestos que llamaremos municipales, aunque impropiamente porque allí no hay municipio ni cosa que se pague.

Pues ese retraso de pagos entendemos que es por la falta de la corporación que vigile por la buena marcha y progreso de la Comarca. ¿Por qué no se crea un Municipio en Limón? Bien lo necesita, aunque se nota actividad en el actual Gobernador

El Redactor de esta hoja, don Víctor J. Gólcher, se encuentra enfermo. Hacemos votos para que su restablecimiento no se haga esperar.

La máquina de fumigación colocada en la Isla de la Uvita, estará en estado de funcionar antes del mes de noviembre.

Rectificación.—En La Gaceta del domingo aparece la que don Carlos Chavarría hace al telegrama publicado en La Prensa Libre y en que se hace notar un error en la lista de premios del último sorteo. El N° 4541 salió premiado con \$ 50, y no con 20 como aparece por un lapsus lingüe.

Se nos dice que los alumnos de la escuela de Bellas Artes, felicitaron ayer al señor Presidente con varios dibujos por ser el día de su santo.

Lo que no se nos dice es si esa felicitación ha salido espontánea del corazón de los discípulos ó del profesor.

Bellas artes.—En la vidriera de Herrero Hnos., frente al Imperial, hemos visto un retrato al óleo de la preciosa Rosita Mora, pintado por el ya conocido artista francés Antonio Dechamp. Por cierto que hemos quedado encantados porque el parecido es tal, que realmente no cabe más perfección.

En cuanto al colorido es una armoniosa gama de tonos transparentes y rosados, que en seguida revelan al pintor dueño absoluto de su paleta y conocedor de todos los secretos del arte.

En el retrato al cual nos referimos, la mirada es tan expresiva, la sonrisa de los labios tan natural que el artista bien puede estar satisfecho de su obra.

Mr. Dechamp fue discípulo de Bonat, el famoso artista francés, y de él supo asimilarse el realismo y la verdad en la pintura; escolló sobre los cuales se rompen los esfuerzos del artista enamorado de su arte.

También tuvimos oportunidad de ver en el estudio de Mr. Dechamp, varios otros retratos al óleo, sin hablar de muchos al crayón, tinta y acuarela, que consideramos superiores, entre ellos del señor padre de don Rafael Alvarado, don Pablo Quirós, don Santiago Ramírez, don Salvador Suárez y Sra., don Telésforo Alfaro y Sra., don Pilar Jiménez, don Francisco M<sup>o</sup> Fuentes, del

benemérito don Jesús Jiménez, ect., etc.

Hay que aprovechar la corta estadía del señor Dechamp, para perpetuar el recuerdo de los seres queridos ó legar su retrato á la familia.

El retrato es el mejor adorno de una casa y es un recuerdo que se perpetúa eternamente, cosa que todavía no se ha podido conseguir con la fotografía, que á pesar de los muchos perfeccionamientos se borra muy pronto.

**Sociedad Americana de Bellas Artes.**

El estudio de ANTONIO DE-CHAMP se trasladó á la casa del señor Antonio Martínez M., en la calle 16, Norte, entre las avenidas 4 y 5, Oeste, por causa de engrandecimiento del local.

Se invita á los aficionados al arte á visitar la galería de cuadros. Vendemos cuadros de artistas modernos y compramos cuadros antiguos.

Hacemos retratos de todas clases y tamaños á precios sin competencia.

**Dechamp y C<sup>o</sup>**

**AVISOS**

Por LA SOLEDAD, en la calle 26, se vende un lotecito de terreno. En esta oficina informarán.

**COMPRO**  
estampillas de correo usadas  
E. SÁNCHEZ PRADILLA.

**DR. MANUEL DE LAS CUEVAS**  
Médico Cirujano.

Especialista en las enfermedades de la Infancia, Bronco-Pulmonares, Gastro-Intestinales y fiebres. Consultas: de 8 a. m. á 10 a. m. y de 1 p. m. á 4 p. m. en su casa de habitación calle de la maravilla, contigua á la de D. José D. Frutos.—Alajuela.

**¡ AVISO !**

Una persona ofrece sus servicios como empleado de una casa de comercio, ó ya sea de Administrador de una hacienda. Para informes, con don Emilio Sáenz Esquivel en esta ciudad.

**SE ALQUILA**

una casa de regular tamaño. Calle Central Sur, n. 526.—F. M<sup>o</sup> Castro.

**LAS DOS ANTILLAS.**

V. Pérez. Fábrica de chocolate. Materias primas nacionales.

**VENDO**

el mejor terreno: margen izquierda del Reventazón: libre. Con un buen contrato para la siembra de cacao por 20 hectáreas. El terrono 360 hectáreas. Entenderse con

Tito Vargas Castillo-Cuesta de Moras.

**AVISOS NUEVOS.**

**FERROCARRIL de COSTA RICA.**

Durante mi ausencia del país, el señor H. W. Stonehewer Bird queda encargado de la Administración de esta Empresa con el carácter de Administrador interino y Agente General.

**H. BARFIELD.**  
Agente y Admor. Gral.

Octubre 21 de 1898.

**Sal de Marquilla**

**QUESOS CREMA DE LA CREMA**

**Canfin**

**Y UNA INFINIDAD DE ARTÍCULOS FRESCOS Y BARATOS, TIENEN**

**S. FERNÁNDEZ Y Co.**

**RAFAEL MEZA N.**

DENTISTA.

5<sup>a</sup> Avenida, Oeste, Nos. 106 y 116. Al lado de la oficina del Telégrafo, frente al Cuartel de Policía.

**GUERRA DE CUBA.**

Se vende el establecimiento LA ESPAÑA, el que antes era "El Pelayo," con muy buenas condiciones para el comprador.

El dueño de este establecimiento se va del país y es por eso por lo que lo vende.

Este establecimiento está en "La Puebla" en mejor sitio que cualquier otro.

Entenderse con su dueño,

**Tiburcio Prada S.**

**SE DESEA COMPRAR**

lentes y accesorios de panorama. Aquí informaremos.

**V. SEGOND**

ofrécese para enseñar francés. Diríjase casa de F. Laporte.

AVISO.—En la Barbería La Esperanza de Teodoro Carvajal se vende un piano varato.

**NOVELAS DE ALQUILER.**

en el Taller de Encuadernación.—Plaza de la Artillería.—Por 75 centavos se puede leer todo el mes.

**NOVEDAD.**

**Taller de Carpintería.**

A mis amigos y al público ofrezco mi taller en el cual ejecutaré con puntualidad y esmero toda clase de trabajos, hasta el más fino y delicado.

Allí tengo depósito de las célebres maderas de San Mateo. El famoso cedro amargo de jaspe, ejes de guayacan.

Este taller está situado frente á la casa de habitación de don Joaquín Aguilar. Contiguo al Padré Jiménez.

Moisés Castro B.

**SE VENDE UN ARMÓNIO** de buena marca, al contado ó á plazo. Atenas. Ramón Araya H<sup>o</sup>

Potrero magnífico de tres manzanas tres cuartos, situado en Cinco Esquinas da en arrendamiento por treinta pesos mensuales Carlos Alvarado G.

**VENDO** una finca en Naranjo, 250 manzanas, todo ó en partes. Pago á quien me noticie de una yegua pequeña, colorada, careta, marcada en una paleta con un número dos, tiene un potrero carsto.—Procopio Pereira, Cuesta de Moras.

**GLOBOS.**

Se fabrican de papel, de todos tamaños y diferentes figuras, con su para-caídas, todo al gusto del comprador. Desde \$ 1 en adelante.

P. Acosta & Cia.

Apartado n° 89.—San José.

